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Liebe Gäste, 

Auf diesen Tag habe ich mich sehr gefreut! Es ist der Auftakt zu einem Jahr, in 
dem die Gemeinschaft und die Treffen wieder Freude machen. Im letzten Jahr war 
es noch ein vorsichtiges Herantasten an Veranstaltungen. In den letzten Wochen 
konnte ich schon die Freude der Menschen an gemeinsamen Treffen und kleinen 
Feiern oder größeren Empfängen spüren, und so ist es auch heute. 

Ungetrübt ist die Freude allerdings nicht. Wir haben seit fast einem Jahr Krieg in 
Europa. Durch unsere ukrainische Partnerstadt Ivanychi ist Erzhausen noch 
einmal stärker eingebunden als viele andere Orte in Deutschland. Wir haben 
regelmäßigen Kontakt mit der Bürgermeisterin in Ivanychi und deren 
Verwaltungsstab. Dies vor allem dank unseres Beigeordneten Hubert Riedl, der 
mit großer Effizienz nun zum wiederholten Mal bundesgeförderte Lieferungen 
nach Ivanychi angebahnt und auf den Weg gebracht hat. Darunter waren ein 
Sonographie-Gerät im Wert von 32 TEUR für die Klinik, Schulmöbel und ein 
Kinderspielplatz im Wert von über 100 TEUR, und nun aktuell mehrere 
Generatoren. Ein weiteres Sonografiegerät, eine Spende von unserer Arztpraxis 
Dr. Diestel/Depenbrock konnten wir ebenfalls an die Klinik von Ivanychi 
schicken. Ganz herzlichen Dank an unsere Arztpraxis! Unser Apotheker Dr. 
Nojan Nejatian stellt in Abstimmung mit der Klinik vor Ort Pakete mit 
medizinischem Material zusammen, die als Spenden nach Ivanychi gehen. Auf 
den Förderlisten des Bundes steht das kleine Erzhausen zwischen den Großstädten 
Duisburg und Hamburg. Ivanychi liegt zwar im Westen der Ukraine, versorgt aber 
eine große Zahl von Binnenflüchtlingen und braucht diese Hilfen dringend.  

Unsere Freiwillige Feuerwehr und der Feuerwehrverein stehen mit der Feuerwehr 
von Ivanychi in direktem Kontakt, um festzustellen, was dort benötigt wird, und 
haben wiederholt die benötigten Teile den Lastwagenfahrern mit auf die Reise 
gegeben.   

Wir haben den Verein Vergiss-mein-nicht e.V. mit ihrem Vorsitzenden Markus 
Boulanger, den Familien Großkopf und Niemuth und vielen anderen, der schon 
seit vielen Jahren routiniert immer wieder große Hilfslieferungen 
zusammengestellt und deren Transport nach Ivanychi organisiert. Der Verein 
kann auf eine große Anzahl ehrenamtlicher Helfer bei jeder der Lieferungen 



zählen. Es ist unfassbar, wie Erzhäuserinnen und Erzhäuser, teils im höheren 
Rentenalter, über Stunden die 40-Tonner beladen.  

Es ist die Erzhäuser Art zu handeln und aktiv zu helfen, um nicht hilflos auf das 
Ende dieses irrsinnigen Krieges zu warten. 

Auch außerhalb von Europa veranlasst die Lage Menschen zu fliehen, und der 
Landkreis hat auch für 2023 einen unverändert hohen Zustrom von Flüchtlingen 
avisiert. Wir haben einen engagierten, seit Jahren aktiven Arbeitskreis für 
Flüchtlinge im Ort. Die Ehrenamtlichen helfen den Kindern beim Lernen, den 
Erwachsenen bei Behördengängen oder Fragen des täglichen Lebens. Der 
Arbeitskreis bräuchte aber Nachwuchs, da einige der erfahrenen Helferinnen und 
Helfer langsam in ein Alter kommen, in dem die Übergabe des Staffelstabs 
notwendig wird. Wir wären sehr dankbar, wenn sich Interessierte an 
ehrenamtlicher Unterstützung im Arbeitskreis für Flüchtlinge bei Natascha 
Seibold in der Sozialverwaltung im Rathaus melden würden.  

Auch viele Erzhäuserinnen und Erzhäuser haben ihre Sorgen wegen gestiegener 
Energiekosten oder Lebensmittelpreise. Einige sind zum ersten Mal auf 
finanzielle Hilfe angewiesen.  

Bei anderen machen sich die Corona-Jahre bemerkbar. Sei es die schulische oder 
die soziale Entwicklung, die Umstellung vom Homeoffice wieder auf das Büro. 
Einigen fällt es schwer, wieder in das soziale Leben zurückzukehren. Es gibt viel 
Unsicherheit, die Normalität ist nicht wieder zurück. Gewerbe und 
Privathaushalte klagen außerdem über Lieferengpässe und Fachkräftemangel. 
Vieles dauert länger, braucht mehr Zeit, Kraft und Aufmerksamkeit.   

 

In diesen schwierigen Zeiten möchte ich Ihnen heute einige positive Botschaften 
zu Erzhausen mit in das neue Jahr geben.  

Zusammengefasst: Erzhausen hat in widrigen Zeiten solide Finanzen. Erzhausen 
pflegt seinen Bestand. Erzhausen modernisiert sich und entwickelt sich weiter. Es 
orientiert sich dabei an den Zielen, die seine Bürger im Leitbild 2030 formuliert 
haben.  

 

I. 

Erzhausen ist eine familienfreundliche Gemeinde. Wir haben für die Kita-Kinder 
ausreichende Plätze und können die Ansprüche der Eltern auf Kitaplätze erfüllen. 
Im U3-Bereich gibt es aktuell ein wenig mehr Bedarf als Plätze, auf der anderen 
Seite sind etwa die Hälfte der Tagesmütterplätze in Erzhausen mit Kindern von 



außerhalb belegt. Wir sind stolz darauf, denn in vielen Kommunen gibt es lange 
Wartelisten. Da wir immer auf der Suche nach guten Erziehern und Erzieherinnen 
sind, freuen wir uns immer über Bewerbungen, Praktikanten und Menschen, die 
sich für die wichtige Arbeit mit unseren Kindern interessieren.  

Erzhausen hat eine Vielzahl von Vereinsaktivitäten für die Kleinsten und bis ins 
hohe Alter, zwei hervorragende Musikschulen, ein neu eingerichtetes Café im 
Jugendzentrum, eine engagierte Kinder-und Jugendförderung mit Ferienspielen 
und einer Skifreizeit und eine sehr gut ausgestattete Gemeindebücherei.  

Für die Senioren gibt es eine Reihe von Angeboten durch die AWO und 
Ehrenamtliche und den Seniorennachmittag der Gemeinde. Seit dem letzten Jahr 
gibt es eine Richtlinie zur Förderung von Seniorenveranstaltungen durch 
Zuschüsse der Gemeinde. Mit dem zentral gelegenen Seniorenzentrum und 
seinem beliebten Café Sammeltasse sind die Seniorinnen und Senioren in 
Erzhausen in der Mitte der Gesellschaft.  

 

II. 

Erzhausen steht wirtschaftlich solide da.  

Erzhausen gehört weiterhin zu den Kommunen, mit der niedrigsten Verschuldung 
in Hessen. Wir haben genügend Liquidität, um unsere Vorhaben im Jahr 2023 
ohne die Aufnahme von Kassenkrediten oder Darlehen decken können.  

Erzhausen wird in 2022 nach den uns vorliegenden Zahlen mit einem Plus 
abschließen und auf die Rücklagen nicht, wie ursprünglich im Haushaltsplan 2022 
vorgesehen, zurückgreifen müssen. Im Gegenteil, wir können die Rücklagen 
wieder etwas aufbauen. Die Erhöhung der Grundsteuern in 2021 war notwendig. 
Es war die erste Erhöhung nach acht Jahren. Die Gemeinde erhält ihre Einnahmen 
überwiegend aus der Einkommensteuer. Die Gewerbesteuer spielt in Erzhausen 
keine große Rolle. Wiederkehrende Straßenbeiträge gibt es hier nicht. Geht die 
Schere zwischen Einkommensteuer und Umlagen derart auseinander, wie sich 
dies in den letzten zwei Jahren gezeigt hat, muss die Gemeinde reagieren.  

In 2023 wollte die Gemeinde Stabilität für ihre Bürger. Keine weiteren 
Erhöhungen von Steuern und Gebühren außer den gesetzlich vorgegebenen und 
den im letzten Jahr verschonten Kita-Gebühren. Das ist gelungen. Mit den 
verfügbaren Mitteln sind wir in den Haushaltsberatungen für das Jahr 2023 sehr 
verantwortungsvoll umgegangen. Erzhausen hat trotz deutlich gestiegener 
Energiekosten, trotz deutlicher Erhöhung der Kreis- und Schulumlage, trotz der 
von den Gewerkschaften angekündigten Tarifsteigerungen von bis zu 10 % das 
geplante Defizit vom letzten Jahr sogar halbiert. Selbst wenn die erneute 



Erhöhung der Kreis- und Schulumlage kommt, kann Erzhausen diese aus 
vorhandenen Mitteln und Rücklagen decken. Entsprechend hat die 
Kommunalaufsicht wenige Tage nach Erhalt des beschlossenen Haushaltsplans 
2023 ihre Freigabe erteilt. 

 

III. 

Baulich hat Erzhausen zwei Schwerpunkte: Die Pflege des Bestands und die 
Weiterentwicklung des Ortes. 

Erzhausen hat in den letzten Monaten viel in den Erhalt und Ausbau der 
Infrastruktur und der Gebäude gesteckt.  

Dazu gehört die Erneuerung der Lüftungsanlage im Bürgerhaus, der erste große 
Teilbereich der energetischen Sanierung. Saniert wurde auch ein großer Teil des 
Kanalnetzes durch den Abwasserverband. Die Fassade des Bauhofs wurde neu 
gemacht und diverse Dächer der Liegenschaften. Das Wohngebiet Hainpfad, 
entstanden in den Jahren 2008-2012, wurde enderschlossen. Die Maßnahme ist 
abgenommen, es gibt aber eine größere Mängelliste, die vom Bauunternehmen 
noch abzuarbeiten ist. Die anstehenden Sanierungen der Gebäude der Gemeinde 
werden aktuell mit großem Sachverstand unserer neuen Fachbereichsleiterin 
überprüft und teils neu zur Planung aufgesetzt. In Arbeit ist auch die Sanierung 
des Friedhofsparkplatzes, die dieses Jahr durchgeführt werden soll.  

Erzhausen hat seine Infrastruktur weiterentwickelt. Gleich drei Anbieter haben 
den Glasfaserausbau in Erzhausen durchgeführt. Das waren die Deutsche 
Glasfaser im Ortsgebiet Erzhausen, im Wohngebiet Rodensee II die Entega und 
an Standorten, die für beide wirtschaftlich nicht attraktiv sind, die Firma Klenk 
im Auftrag des Landkreises.  

Das Rathaus hat eine neue Telefonanlage und eine neue Homepage bekommen. 
Diese neue Homepage ermöglicht uns, nach und nach die Anwendungen für 
Online-Dienstleistungen aufzuschalten und damit den Vorgaben des Online-
Zugangsgesetzes nachzukommen. 

 

Für das größte Projekt, das Wohngebiet Die vier Morgen, läuft aktuell die 
Vergabe der Tiefbauarbeiten. Das Umlegungsverfahren ist kurz vor dem 
Abschluss. Der Umlegungsplan ist beschlossen und wird kommende Woche 
veröffentlicht. Die Eigentümer bekommen dann die ihre Grundstücke 
betreffenden Daten zur Überprüfung. In der zweiten Jahreshälfte wird es 
voraussichtlich mit den Tiefbauarbeiten losgehen. Die Ausschreibung der 
Geschosswohnungsbauten mit dem Teil Gemeinschaftliches Wohnen und die 



Vergabe der Grundstücke sind soweit vorbereitet und können im Laufe des Jahres 
erfolgen.  

Für den Neubau der Kita Hainpfad haben die Ausführungsarbeiten mit den 
Bodenschürfungen begonnen. Ende Januar wird die Skaterbahn abgeräumt. Es ist 
geplant, den Bau im Laufe des Jahres 2023 weitestgehend fertigzustellen. Wenn 
alles planmäßig läuft, könnten die Kinder zum Kita-Jahr 2024/2025 in der neuen 
Kita sein. 

Wenn die Skateranlage wegfällt, brauchen die Kinder und Jugendlichen einen 
alternativen Platz. Die Planung des Freizeitgeländes muss völlig neu angegangen 
werden, da der alte Planer nicht mehr zur Verfügung steht. Mit den VertreterInnen 
des Kinder- und Jugendparlaments wird morgen im Bau-, Verkehrs- und 
Umweltausschuss über eine Zwischenlösung beraten.   

Im Rahmen des geförderten Projekts Zukunft Innenstadt steht die Beauftragung 
des Bahnhofsvorplatzes zur Entscheidung an. Dann könnte ein weiteres 
Leitbildprojekt, die Illumination des Bahnhofsvorplatzes, im Laufe dieses Jahres 
realisiert werden. Bereits beauftragt ist die abschließbare Fahrradabstellanlage für 
den Bahnhof.  

Dies ist ein knapper Überblick, weitere Vorhaben können Sie dem 
Investitionsplan im veröffentlichten Haushaltsplan für das Jahr 2023 entnehmen.  

 

IV. 

Was aber Erzhausen so lebenswert macht, sind die vielen ehrenamtlich 
engagierten Menschen im Ort, denen mein besonderer Dank gilt. Wir haben in der 
Bahnstraße die Kleiderkammer, die für Jedermann offen ist. Wir haben im 
Seniorenzentrum immer wieder musikalische Nachmittage und in den Kitas 
Vorlesestunden. Es gibt viele Aktivitäten der AWO, des VdK und des 
Arbeitskreises für Flüchtlinge sowie Spiele und Bastelnachmittage von einzelnen 
Ehrenamtlichen.  

Das DRK ist ehrenamtlich immer dabei, sei es bei Veranstaltungen oder als 
Mitveranstalter wie beim Blaulichtnikolaus. Das DRK hat als Rettungs- und 
Sozialdienst eine wichtige Funktion hier in Erzhausen. Auch dort gab es einen 
Generationenwechsel, und der Ortsverband braucht dringend Menschen, die den 
Fortbestand sichern.  

Was die Freiwillige Feuerwehr für uns leistet, konnte man zwischen den Jahren 
wieder sehen. Wenn andere feiern, hatten die Kameraden zwischen Weihnachten 
und Neujahr mehrere Einsätze. 



Meinen großen und herzlichen Dank Ihnen allen für dieses großartige 
Engagement für die Menschen in Erzhausen!  

Besonders erwähnen möchte ich an dieser Stelle auch den Ortskundlichen 
Arbeitskreis. Georg Weber, der die Veranstaltung heute fotografiert und 
dokumentiert, der langjährige Vorsitzende Hans Schmidt und Herr Professor 
Battenberg dokumentieren seit vielen Jahren Gegenwart und Vergangenheit von 
Erzhausen in bemerkenswerter Art und Weise. Es ist ein großes Geschenk für 
Erzhausen und ein kostbares Gut, dass das Zusammenleben der Menschen mit 
ihren Festen, ihrem Gewerbe, ihren Gebäuden und ihren Aktivitäten in dieser 
Weise für die nächsten Generationen erhalten bleiben. Es ist wunderbar, dass 
Verschwundenes und Vergessenes aus der Vergangenheit wieder hervorgeholt 
und dokumentiert wird. Hans Schmidt hat außerdem mit der Initiative zur 
Friedensanlage, die letztes Jahr eingeweiht wurde, und dem jährlichen 
Glockengeläut zum Ende des Zweiten Weltkrieges am 8. Mai 1945 eine 
Institution gegen das Vergessen und für Demokratie, Toleranz und Frieden ins 
Leben gerufen. Auch in diesem Jahr ist eine Veranstaltung geplant. Herzlichen 
Dank an den Ortskundlichen Arbeitskreis für dieses wertvolle Engagement! 

Herzlich danken möchte ich meiner Verwaltung für die eigenverantwortliche und 
großartige Vorbereitung dieses Neujahrsempfangs. Ganz besonders danke ich 
Sonja Möller und Inga Tebart in meinem Vorzimmer. Danken möchte ich dem 
Bürgerhausteam für die Ausrichtung dieser Veranstaltung und der Gärtnerei 
Geiger für die schöne Blumendekoration.    

Jetzt wünsche ich Ihnen allen ein gesundes, glückliches und erfolgreiches Jahr 
2023! Denjenigen, die zur Seniorensitzung des KCE gehen, wünsche ich einen 
vergnüglichen Nachmittag und allen anderen einen guten Nachhauseweg!  

Zuvor wird uns der der Männerchor Sängerbund-Sängerlust nun in den 
Sonntagnachmittag einstimmen. Herzlichen Dank an den Chor mit seinen 
wunderbaren Stimmen und seinen Chorleiter, herzlichen Dank, dass Sie heute bei 
uns waren. 


